



Guerre d'Espagne, exodes, exil des Républicains Espagnols

MHRE 89
Mémoire Histoire des Républicains Espagnols
de l' Yonne

Dès Juillet 36, la terreur organisée en zone conquise, va provoquer l'exode des populations civiles...

Au Pays Basque resté républicain, les régions de Bilbao et Santander conservent un passage vers la France par Saint Sébastien et Irun...

A partir du 11 Août 36, Mola et ses Requetes vont s'attaquer à ce point de passage. Irun va tomber le 5 septembre 1936.



Cette défaite sera lourde de conséquences pour le pays Basque, ne lui laissant que la voie maritime pour ses échanges.

Elle provoquera le premier exode vers la France.

G Dreyfus Armand estime cette première vague à 40 000 réfugiés. (12 500 franchissant la Bidassoa, 27 500 s'échappant par la mer)

Les archives de la Nièvre font état d'un convoi de 143 femmes et enfants arrivés à Nevers le 14/09

La remontée de la « colonne de la mort » va semer la terreur et provoquer un double exode :

- ☞ Vers la zone républicaine
- ☞ Vers le Portugal pour les frontaliers.

Le Portugal de Salazar fermera sa frontière aux réfugiés, ou remettra à Franco ceux qui se feront prendre !!!!

La bataille de Madrid du 18 octobre 36 à mars 37

4 colonnes vont converger pour reprendre Madrid

Les assaillants réussirent à franchir le fleuve «Manzanares» et à investir la Cité Universitaire.



Après des combats acharnés, les miliciens avec :
➤ l'aide des Madrilènes,
➤ l'arrivée de la colonne Durruti ,
➤ et des Brigades Internationales repoussent les rebelles.



Franco arrêtera l'offensive le 19 Nov.

La guerre de position se prolongea, entre novembre 1936 et mars 1937. Dernier échec de la prise de Madrid: Guadalajara du 8 au 18 mars 1937. Le corps expéditionnaire Italien envoyé par Mussolini est mis en déroute par les Républicains .